

Dossier de presse



**"AVEC TOI PAPA"
PÈRES ET ENGAGÉS
DANS NOS FAMILLES,
NOS QUARTIERS**

04 42 89 13 20

MATIÈRES



04

LE CENTRE SOCIAL
LES SALYENS ET LE
COLLECTIF
AVEC TOI PAPA

09

EXPOSITION
"LA PLACE DES PÈRES"

11

ANNEXES

CENTRE SOCIAL LES SALYENS



aves cs les Salyens

Le centre social les Salyens se situe à Vitrolles, pôle d'emploi majeur du département. Cette ville présente cependant un contraste important entre un dynamisme économique et des fragilités sociales fortes sur son territoire. Vitrolles dispose d'une part de logements sociaux deux fois plus forte que la moyenne départementale.

Installé au cœur du quartier les Pins, le centre social les Salyens est depuis 1976, un témoin privilégié des évolutions sociétales vécues par les habitants du quartier. C'est également un acteur de proximité qui développe ses missions d'action sociale afin d'améliorer les conditions de vie de l'ensemble des habitants de son territoire dans une perspective de développement social global, porté par des valeurs de solidarité, de dignité humaine et de démocratie.

Concernant les situations sociales vécues par les habitants, les difficultés se cumulent avec l'accélération de la pauvreté, l'émergence de nouvelles formes de précarité, la transformation de la cellule familiale et l'augmentation des familles fragilisées, de nouveaux équilibres intergénérationnels. On note également la remise en cause de l'accès à certains droits fondamentaux (logement, santé, culture, éducation, formation, ...).

En 2017 le centre social les Salyens a été missionné par l'association *Et les pères !* pour redonner aux pères leur place dans le processus éducatif, avec, à la clé, un financement, une formation et un partenariat spécialisé.

*C'est ainsi qu'a commencé
l'aventure du groupe
"Avec toi Papa"*

L'équipe a donc été formée et accompagnée sur :

- un changement de regard individuel et collectif sur la place des pères,
- un travail partenarial pour favoriser la mobilisation de pères,
- une action auprès de papas désireux d'échanger entre eux, de mieux vivre leur parentalité et d'agir citoyennement.

PAPA BOOM ET APRES ?

Le Projet Papa Boom, Initié par 6 bailleurs sociaux, porté par l'association « **Et les pères !** », en partenariat avec des centres sociaux de quartiers prioritaires, visait à développer des actions de formation, d'animation et de capitalisation méthodologique auprès des parents locataires et des acteurs de terrain (centres sociaux et salariés du bailleur). L'objectif de la démarche était de favoriser le rôle éducatif, familial et social des pères pour un mieux vivre ensemble dans les quartiers d'habitat social. Il a duré 3 ans de 2017 à 2019.

Sur la métropole Aix-Marseille-Provence 3 sites se sont lancé dans l'aventure :

- Le quartier de La Viste (Marseille 15ème)
- Le quartier de Val-Plan Bégudes (13ème)
- Le quartier de Vitrolles Centre

Sur ces territoires, de nombreux acteurs de terrain se sont mobilisé : bailleurs sociaux, centres sociaux, CAF et autres partenaires locaux.

Le LAMES (Laboratoire Méditerranéen de Sociologie), a accompagné le projet dans le cadre d'une "recherche action". Une équipe de sociologues a analysé le contexte territorial, le projet et ses effets sur toute sa durée.

Il a fallu tout d'abord former les équipes et travailler sur leur perception de l'image du père, analyser les pratiques professionnelles des structures afin de réfléchir à une meilleure façon de toucher et d'accompagner ce public cible.

S'en est suivi un travail de sensibilisation

, afin de fédérer les autres acteurs du territoire autour de la problématique.

Enfin, en 2018 chacun des sites a pu mettre en place des actions dans l'objectif de rassembler des pères sur un projet commun.

Le centre social Les Salyens a mobilisé une dizaine de papas, leur proposant d'organiser des sorties et de se rencontrer une fois par mois afin de partager leurs doutes, leurs expériences de père et concrétiser la place qu'ils souhaitent prendre auprès de leur famille, leur quartier et auprès des institutions.

Aujourd'hui le groupe de papas de Vitrolles continue ses actions

Malgré la fin du financement et la crise sanitaire, le centre social les Salyens a continué à garder le lien et à motiver les papas sur de nouveaux projets.

Le groupe est aujourd'hui constitué d'une dizaine de papas,(6 réguliers) qui ont entre 27 et 70 ans et habitent Vitrolles. La majeure partie d'entre eux est active (salariés ou en formation). Le groupe est hétéroclite avec une configuration familiale différente .Un père est aussi grand-père, un père élève seul sa fille, un autre est en concubinage et participe à l'éducation des enfants de sa compagne.. La composition familiale varie entre 1 et 6 enfants.

La mise en œuvre du projet a permis à ces papas de se retrouver entre pairs et de créer un lien au sein des quartiers (lien entre pères, et entre pères & enfants). Une solidarité est née au sein du groupe.

Chacun y trouve son intérêt (sortir de la solitude, se retrouver entre hommes, créer du lien social, s'intégrer au quartier, etc.).

CENTRE SOCIAL LES SALYENS

De nouveaux objectifs, de nouveaux projets

Les sujets de discussions varient et peuvent porter sur des questions d'éducation (crise d'adolescence, besoin de se retrouver en famille....) mais également sur des sujets d'actualités (attentats, COVID) ou encore sur des actions à mener pour le quartier.

Le groupe, constitué dans un premier temps autour de sorties papas/enfants, vise des actions collectives citoyennes. Ils souhaitent aborder les questions autour des incivilités, de l'écocitoyenneté, de la pratique sportive.

Les pères se sentent concernés par la vie du quartier et le bien-être de la cité. Ils s'investissent dans des actions bénévoles comme les fêtes de quartier, et vont à la rencontre des institutions.

Ils se sont créé une identité à travers un nom de groupe « **Avec toi papa** ». ainsi que des t-shirts et tabliers brodés par la compagne de l'un des papas.

Ils sont acteurs des actions qu'ils souhaitent mettre en place.

Le groupe Avec toi Papa est régulièrement sollicité par les acteurs sociaux pour participer à des actions collectives (ateliers cuisine, jeux de société en familles, sorties, etc.). Il souhaite également être force de propositions au niveau du quartier, des institutions et associations de la commune.

Le groupe désire étendre son champs d'actions, participer aux discussions sur l'amélioration du cadre de vie dans les quartiers, faire évoluer les mentalités pour que la parole des pères soit mieux prise en compte par les institutions.

Les papas ont à cœur l'épanouissement de leurs enfants et souhaitaient s'investir en tant que pères. Ils pensent aujourd'hui que ce groupe leur permet de se sentir à leur place dans l'éducation de leurs enfants et d'être reconnus au même titre que les mères. Ils y trouvent un soutien et une motivation d'agir ensemble pour la communauté.

"Faire valoir la parole des pères et agir pour le bonheur et l'avenir de nos enfants" c'est le but de ce collectif.



PAROLES DE PÈRES

*"Nous sommes
Pères et engagés
dans nos familles,
dans nos quartiers"*



*"Les mentalités ont changé.
Aujourd'hui dans un couple
souvent les deux parents
doivent travailler et il est
normal de se partager les
tâches et les responsabilités.
Il y a beaucoup de parents
séparés et il faut préserver
les liens avec ses enfants
malgré la séparation.
La relation homme/femme
a évolué, il y a moins
d'inégalité, on essaie de
casser les clichés mais
parfois ils sont tellement
ancrés dans nos cultures
que c'est difficile"*



Pour moi la place du père est vraiment celle que l'on veut prendre et je l'ai prise à bras le corps, au quotidien, en ne pensant qu'au bonheur pour notre famille. Le regard de la société m'importe peu tant que nos regards convergent vers un même but : "Être ensemble"



Quand on va faire des papiers pour l'école, c'est la maman, c'est pas trop le papa, c'est des choses comme ça qu'on aimerait que ça évolue. On peut s'occuper de nos enfants, on essaie d'être un peu plus dans leur vie.

UNE EXPOSITION SUR LA PLACE DES PÈRES

« Nous les papas ce que l'on veut pour nos enfants c'est qu'ils soient heureux dans leur famille, bien dans leur quartier et leur ville. Pour qu'ils aient de plus belles vies. »

Christophe

Lors de la création du groupe, certains papas avaient été sollicités par l'association "La Petite Poussée" qui souhaitait réaliser une exposition sur la place des pères dans la société. Ils avaient été interviewés sur leur rôle en tant que père, la façon dont ils vivaient leur paternité.

Le groupe a souhaité que l'exposition soit reçue à Vitrolles. Ils pensent que c'est une bonne occasion de faire valoir leur parole, de sensibiliser les vitrollais et les institutions sur la place des pères et sur toutes les questions liées à la paternité et plus globalement la parentalité.

Le Centre Social a donc commandé l'exposition en partenariat avec la Médiathèque la Passerelle et celle-ci doit se dérouler du 28 février au 24 mars.

CENTRE SOCIAL LES SALYENS

La place du père a énormément évolué. Que ce soit auprès de son enfant, des institutions, dans son milieu professionnel ou encore au sein du couple.

Le rôle du père, sa place dans la famille et la société d'aujourd'hui, est un enjeu sociétal qui préoccupe les institutions. L'évolution du couple, des lois tendant vers l'égalité homme/femme, la coparentalité, sont à l'origine d'une mutation du "chef de famille" omnipotent en "nouveau père

Pendant la grossesse, à la naissance de leurs enfants, puis lorsque ceux-ci grandissent, les pères sont confrontés à l'image qu'ils véhiculent auprès de la société, de certains professionnels, de leur entourage. Ils sont également amenés à réfléchir sur leur rôle, leur implication, leurs difficultés en tant que parent.

Cette exposition est "le point de départ d'un travail participatif avec parents, enfants et professionnels autour de ces questions."

Parents Live



Le centre social a souhaité associer des partenaires du territoire afin de sensibiliser le public et les institutions sur la question de la paternité.

Différentes formes d'interventions seront menées :

- Shooting photo interactif à l'école des Pins,
- Mise à disposition d'une bibliographie sur le thème, de salles informatiques casques audios, ... par la médiathèque,
- Création de média (vidéo, podcast ou photo), MPT, Vatos Locos Vidéo
- Micro-trottoir et groupe de paroles réalisés au centre social les Salyens,
- Ateliers slam et enregistrement des morceaux produits (MPT)
- Projection et temps fort sur la thématique au cinéma Les Lumière.

ANNEXES



01

INVITATION AU
VERNISSAGE DE
L'EXPOSITION

02

FICHE EXPLICATIVE

03

FLYER GROUPE DE
PAROLE "AVEC TOI PAPA

INVITATION

*Une exposition sur
la place des pères
à l'initiative de
papas vitrollais*

**Vous êtes conviés au
Vernissage de
l'exposition
vendredi 3 mars
à 18h00
à Médiathèque la
Passerelle**



Pour moi la place du père est vraiment celle que l'on veut prendre et je l'ai prise à bras le corps, au quotidien, en ne pensant qu'au bonheur pour notre famille. Le regard de la société m'importe peu tant que nos regards convergent vers un même but : "Être ensemble"

Parentslive s'est rapproché de plusieurs pères, pour mener des interviews et leur donner la parole sur les sujets qui les questionnent. Cela a débouché sur une exposition multimédia, point de départ d'un travail au long cours visant à recueillir et valoriser le vécu et l'expérience des familles au sens large sur la question de la place des pères.

Le groupe de papas Vitrollais "Avec Toi Papa", que nous accompagnons et qui a participé à ces interviews, a souhaité que l'exposition soit programmée sur la commune afin de susciter un travail participatif avec parents, enfants et professionnels du territoire autour de ces questions.

**L'exposition se tiendra du 28 février au 24 mars
à la Médiathèque la Passerelle**

Exposition multimédia et participative "La place des pères", Questionner la paternité et la co-parentalité avec tous

Donner à entendre des voix de pères pour susciter le débat

Depuis 2018, nous recueillons des témoignages de pères sur leur vécu de la paternité que nous souhaitons pouvoir mettre en valeur notamment suite aux recommandations du rapport des 1000 jours et à l'actualité concernant l'allongement du congé deuxième parent.

C'est chose faite avec l'exposition multimédia et participative «La place des pères» qui regroupe à ce jour 9 portraits de pères, 4 vidéos de témoignages et les 5 premiers épisodes d'une série de podcasts de témoignages évoquant la paternité dans sa diversité et sa complexité.

L'exposition se prolonge [en ligne](#) via une page dédiée sur notre site qui regroupe, un système d'enregistrement de «témoignages-minute» anonymes, la présentation de l'expo et un espace ressources qui vise à être alimenté via les nouvelles collaborations.



Cette exposition s'inscrit dans le cadre de projets interservices et inter acteurs, visant à s'adresser aux pères pour définir les différentes réalités paternelles, les besoins et les mobiliser via des dispositifs innovants. L'idée étant bien de questionner et favoriser l'engagement éducatif dans une optique de coparentalité et de citoyenneté et non de défendre le droits des pères dans les situations conflictuelles.

Cette exposition est le point de départ d'un travail au long cours visant à réunir familles, professionnels, universitaires et entreprises autour des questions de co-parentalité pour avancer sur le chemin de l'égalité.

Valoriser la parole et l'expérience de chacun

En parallèle de l'exposition nous proposons:

- Des temps d'échange et de débat avec les parents,
- Des tables rondes de partage d'expérience entre professionnels,
- Des ateliers [Médiakids](#) dans lesquels les enfants investiguent autour de la paternité via des micros trottoirs et des reportages au sein de leur famille
- Des [ateliers de création participatifs](#) parents et parents/ enfants via des supports variés (vidéos, podcast, photo, BD)
- Des shootings photo participatifs comme «Les supers pouvoirs des papas» dans le cadre de «l'aller vers».



- Un jeu de carte lanceur de discussion, pour jouer et échanger en couple ou en famille.
- Nous proposons également à chacun, qu'il soit père, mère, grand parent, enfant, de participer individuellement en témoignant via la photo, le podcast et la vidéo pour compléter l'exposition.



Fortes de leur complémentarité, les associations *et les pères !* et La Petite Poussée souhaitent sensibiliser et mobiliser tant les professionnels que les parents autour des questions de paternité et de coparentalité. Elles mutualisent leurs approches et leurs réseaux avec l'exposition "La place des pères !" dont 'et les pères' assure le déploiement dans les régions PACA et Occitanie.

Aspects techniques:

L'exposition se compose à ce jour de:

- 10 panneaux de 80cm x 120cm en PVC (épaisseur 5mm) avec un système d'attaches au verso compatible avec cimaises, caddy, grille de clôture. Les panneaux sont légers et exploitables en intérieur ou en extérieur (coût supplémentaires liés aux éventuelles dégradations).
- 4 vidéos thématiques «Être père», «Pères dans la société», «Trouver sa place», «Transmissions» et une vidéo de présentation (disponible en ligne et en MP4).
- Une série de podcast de témoignages de 20 à 30' chacun (disponible en ligne et en MP3).

Concernant les modalités de location et les tarifs des prestations nous vous invitons à nous contacter pour définir ensemble vos besoins.



Avancer ensemble pour favoriser l'égalité dans la parentalité

L'objectif, à terme, est de pouvoir réinterroger les entreprises, les services sociaux, les institutions dans ce qu'ils induisent d'une reproduction genrée et stéréotypée de la parentalité et de l'éducation pour imaginer des politiques ambitieuses autour de l'égalité femmes-hommes qui prennent en compte les réalités paternelles, maternelle et favorise un engagement et un regard paritaire dans la parentalité.

Pour toutes informations

Florence Montard
parents-live.fr@gmail.com
06.76.86.44.43

Pour la diffusion de l'exposition dans les régions
PACA et Occitanie: Association *et les pères !*

Jean Luc Folliot
contact@etlesperes.org
06.44.91.88.36





AVEC TOI PAPA

DES PÈRES INVESTIS POUR LEUR
FAMILLE ET LEUR QUARTIER

Centre social les Salyens,
Le Lavandin 14 quartier les Pins
13127 Vitrolles



AVEC TOI PAPA C'EST AUSSI AVEC VOUS !

VEenez PARTAGER L'AVenture AVEC NOUS

Le groupe se réunit une fois par mois pour :

- profiter d'un espace de dialogue convivial et partager ses expériences et s'entraider,
- préparer des actions bénévoles pour les habitants du quartier, de la ville,
- organiser des moments conviviaux en famille,
- rencontrer des professionnels du territoire (santé, associations sportives, ville, ...)

Pour plus d'informations contacter le Centre social
au 04-42-89-13-20



